
公共

A04

2021年11月02日 星期二
责编：李曙光
美编：陈春艳
校对：曹永亮

这是学校还是心理咨询所？
不，这是严而有爱的攸县隔离点
株洲晚报融媒体记者/陈驰 通讯员/刘艳春 刘晓聪

“2020年2月、2021年8月、2021年10月，这已是第三次领到建设集中隔
离点任务，可这一次情况有点不一样。目前，医院能外派执行任务的医护人
员不足10人，新开业的酒店是否同意破坏一些设施建立三通道，隔离人员中
有三分之一是初中生，如何让他们情绪稳定，隔离不断学……”

10月22日晚上9时，攸县中医院副院长黄晶华接到来电，让他10分钟
内赶到医院开会。攸县出现一例新冠肺炎无症状感染者，根据县委新冠肺
炎疫情防控工作领导小组的安排，医院派他立马组建“维也纳酒店集中隔
离点”。开会时，他在记录本上写下了上面这一段话，一场紧急“隔离行动”
在攸县随之展开。

▲维也纳酒店集中隔离点。 通讯员供图

“邱老师，昨天所有同学都
交了作业吧，我们要进行奖励
了。”

10 月 27 日上午 10 时多，
县委统战部联络室主任文虎按
照事先的约定，在“维也纳学生
隔离学生群”里发了一条信息，
立即引来孩子们的响应，学生
们的回复，充满了欢乐。

禁足隔离，让这群正处在
青春期的初中生，刚开始入住
时，出现了些许抵触情绪。为
了让孩子们快乐平稳地度过隔
离期，并不拉下功课，文虎与驻
点的工作人员商量，提出了“一
中心三联动”的工作思路——
以学生为中心，上下联动、内外
联动、网络联动。

上下联动，“上”便是可以
进到隔离区的医护人员与他们
多沟通多了解，及时反馈信
息。“下”便是驻点工作人员，尽
量做好物资保证，及时解决问

题。
内外联动，“内”是隔离点

做好内部细致入微的服务工
作，“外”是联系孩子们的老师
和家长建立沟通渠道，一起鼓
励加油。孩子们的老师在另一
个酒店隔离，文虎找教育部门
要来电话，与任课老师们逐一
沟通，邀请他们开通网络授课
咨询、布置作业。又与每个隔
离学生家长取得联系，了解孩
子们的生活习惯、脾气性格，以
便应对一些特殊需求。

网络联动，便是建立专门
的学生微信群，由老师每天布
置作业，批改作业，回答问题咨
询；驻点工作人员每天负责打
印作业、购买学习用品，并根据
孩子们的表现进行评奖。

通过作业评比、表现评比，
孩子们每天可以获得一碗米
粉、一份水果或一个小红包的
奖励。

“你把这栋楼打通也没事，正好为抗疫出份力”

黄晶华说，攸县维也纳酒
店，去年才开业，按照集中隔离
医学观察点的要求，必须建立
医护人员、工作人员、医疗垃圾
3 个通道。这就需要改变酒店
的一些布局，甚至要破坏性地
打通、隔断。

10月23日凌晨6时，黄晶
华赶到酒店时，酒店老板李湘
建已经将客人全部劝离。黄晶
华担心李湘建会拒绝对酒店进
行改造，因为破坏内部结构，会
造成损失。

“黄院长，你说咋办就咋

办，就是把这栋楼上下全打通，
我也没意见。接到县里的征集
通知，我想正好为抗疫出一份
力。”李湘建的爽快，让忐忑不
安的黄晶华长舒了一口气。

当天上午 8 时多，县委统
战部联络室主任文虎带着3名
工作人员和卫健局两名工作人
员、巡特警大队 4 名特警遵照
县里连夜部署会议的决定，结
对入驻“维也纳酒店隔离点”。
加上酒店工作人员，隔离点，仅
3 个小时内，就按照要求布置
到位。

水果、爱心餐、面包等，不时被送来……

酒店共有70个房间，需安
置63名隔离人员，按照人员配
比要求至少需要 10 名医护人
员。可攸县中医院最多只能派
出 4 名护士。出现疫情后，该
医院已抽调100多名医护人员
前往全员核酸检测采样一线，
部分人员留守医院开展日常诊
疗，人手不够，成了最大难题。

中午，黄晶华站在酒店门
口急到跺脚，就在他一筹莫展

之际，手机骤然响起。县卢伟
彬口腔医院、县鸿德口腔医院
增援12名护士，经过一下午严
格培训后，便进入了工作状态。

当天下午 6 时，22 名需要
集中隔离的初中生首先到达酒
店，迅速安排好入住。当晚，隔
离点工作人员不时地接到社会
爱心企业的短信和电话。水
果、爱心餐、面包等，不时被送
来……

“一中心三联动，务必让孩子们隔离不断学”

“一个小喇叭、一条咨询热线，让他们觉得我们时刻都在”

“各位家人，健康宣教小喇叭开始
广播了。隔离期间，我们更加要关注自
己的心理健康。当您情绪低落时，你可
以跟家人、朋友诉说。当您情绪未得到
缓解可以拨打我们的心理咨询热线寻
求帮助……”

每天上午 10 时、下午 4 时、晚上 8
时，海悦酒店隔离点的楼层内就会按时
响起护士小姐姐甜美的广播声。

海悦酒店隔离酒店共安置了133名
隔离人员，年龄从10多岁到80多岁，其
中还有两个轻度抑郁症患者。

“隔离在一个密闭的空间里，人最
容易感到孤独，感到被抛弃。为了让隔
离人员愉快轻松地度过隔离期，护士们编
辑一些健康心理知识，然后用小喇叭每个
楼层定点宣讲，让隔离人员可以听到，让
他们觉得我们随时都在。”谈及在隔离点
开办“宣教小喇叭”的初衷，攸县妇幼保
健院的感控科主任虞晓平这样说。

不仅如此，医院的国家二级心理咨
询师聂艳娇主动在隔离点开辟了一条
心理咨询热线，24小时接受隔离人员的
心理咨询需求。

让隔离人员轻松有爱地度过隔离期

参与集中隔离点的建设与驻守，对
于医护人员和政府工作人员来说，都不
是“新兵”。疫情警报一响，攸县设置集
中隔离点42个，房间1500间；集中隔离
人员 1124 人，其中密接者 248 人、其他

（潜密、次密接、红码、涉外、中高风险地
区）876人；254人居家隔离。城区的18
个次密隔离点均实行县级领导牵头、县
直部门单位负责的“1+1”模式，全权负

责隔离点的工作。
对于第二次、第三次参与隔离工作

的工作人员来说，物资保障、安保措施、
医学观察这些工作都已轻车熟路，但如
何把隔离工作做细做微，让隔离人员轻
松有爱地度过隔离期，是每个隔离点工
作新的突破点。

而这一点，攸县每个隔离点都在以
不同方式进行尝试。

本报讯（株洲晚报融媒体记者/谭筱
通讯员/左振华）记者昨日从攸县教育
局获悉，该县除了震林中学外，各中小
学陆续开始复课。复课第一天，不少学
校利用课间时间就继续做好个人防护
对全校师生进行宣传和讲解。

“复课第一天，我们通过广播对学
生宣传有关疫情防控的事项以及复课
之后学生的心理调适内容。”攸县文化
路小学副校长刘权彪告诉记者，各班还
会召开主题班会，也会讲到相关内容。

对于复课来说，更重要的是如何做

好线上课程和线下课程的安排和衔
接。刘权彪介绍，在疫情期间，学校组
织了线上教学，每天给学生布置了学习
任务。复课后，将、进行查漏补缺，确保
不耽误教学进度。

攸县各中小学在11月1日、2日实
行错峰有序复课，幼儿园将于11月3日
复课。该县教育局印发的《攸县中小学
校、幼儿园、培训机构 2021 年 11 月复
课工作方案》明确，各校要采取强化人
员管控、开展应急演练、落实“两案九
制”等举措，做实常态化疫情防控工作。

攸县中小学昨起复课

▶海悦酒店集中隔离点的健康宣教“小
喇叭”。 通讯员供图

1920年，于右任写信请孙中
山“时赐教言”，孙中山收信后马
上给于寄了五册《孙文学说》。于
收到后，又写信说要“价购《孙文
学说》百册，以便分赠靖国军将士
研读”，孙马上又回信道：“照寄百
册，不收费。”于大喜：“想收费我
也没钱！”

于右任曾办报纸《民呼》，被
禁，郁闷之下说：“民不能呼，唯有
吁耳！”遂又办《民吁》，出刊不足
两个月，又被禁；后来又办《民
立》，并说：“有种再禁，再禁老子

就办《民抢》《民嫖》《民反》《民叉
叉》！”

有一次，于右任在一位朋友
家喝得大醉，借着酒兴，便挥笔写
了六个大字——不可随处小便。
朋友一看很是费解，于右任酒醒
之后看见这六个大字，吓得要命：

“我好像没有乱小便啊，这谁写的
……”

1926 年 6 月，于右任带着翻
译马文彦坐国际列车去乌金斯
克，在车上遇一苏联美女，聊得很
投机。美女似乎对马文彦颇有好

感，一直挽着马文彦的胳膊，每到
一站便与马文彦下车散步，老于
很郁闷，便问美女：“大美女你为
啥老挽着那家伙的胳膊啊？”马文
彦翻译给美女听，美女笑着说：

“我嫌你是大胡子呗！”老于说：
“哦，怪不得你来泡我们中国小
伙，八成你们苏联人都是大胡子
吧！”

于右任赴西北视察时遇车
祸，汽车在空中翻了几个跟头，大
家却都安然无恙。老于被送往医
院，蒋介石的秘书来看望老于，
问：“院长，您的身体好些了吗？
委座特地派我来看看您，让您受
惊啦！”老于不语。秘书却来劲儿
了：“听说汽车从悬崖上摔下来的
时候，翻了好几个跟头，当时您是
啥感觉呀？车子一翻时您感觉如
何？”于不言。秘书又问：“二翻的
时候呢？三翻的时候呢？”于不耐
烦了，瞪着眼睛大嚷道：“三番

（翻）老子就和了！”
1945 年，毛泽东到重庆谈

判，于右任设宴款待，二人相谈甚
欢。席间，于力赞毛的《沁园春·
雪》，对诗中“数风流人物，还看今
朝”大为赞赏。毛谦虚地说：“我
那首诗怎抵得上先生‘大王问我，
几时收复山河’之神来之笔。”于
右任参观成吉思汗陵墓时曾赋

《越调·天净沙》：“兴隆山上高歌，
曾瞻无敌金戈，遗诏焚香读过，大
王问我：几时收复山河。”

于右任最得意的就是自己那
仙风道骨的胡子，据说老于的胡
子在当时驰誉民国，无人能及。
一次，有个小孩子问他，你睡觉的
时候胡子是放在棉被里，还是放
在棉被外啊？老于被这个问题搞
糊涂了，回家想了一夜，失眠了一
夜，也没想出来。

（据《鸡零狗碎的民国》）
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文 人轶事

于右任先生糗事

▲将登船离开大陆的于右任老人。（网络供图）

寺

“寺”原本是古代官署的名称。“凡
府廷所在皆谓之寺”，秦汉时期，朝廷实
行“三公九卿制”，三公的官署称为

“府”，九卿的官署称为“寺”，像汉代时
御史大夫们办公的地方都会称作御史
大夫寺，管礼仪的部门叫做太常寺。其
中有一个专门接待外国使节的机构名
叫鸿胪寺，佛教的“寺”也是由此而来。

东汉永平七年的上元节这天夜里，
汉明帝梦见一个头上有日月光的金人，
身长丈六，在殿庭上飞绕，自称从西方
而来。大臣告诉汉明帝这是来自西方
的佛陀。汉明帝深以为然，决定派郎中
蔡愔、秦景等十余人，出使西域，拜求佛
经和佛法。大臣返回中原时，还带回来
两名印度高僧，汉明帝十分隆重地接见
了他们，并将僧人安排在鸿胪寺暂住。

第二年，汉明帝敕令于洛阳城西雍
门外三里御道北兴修僧院。为了纪念
白马驮经，将其取名为“白马寺”，僧人
在白马寺翻译经文，为百姓讲经说法。
自此以后，“寺”逐渐成为佛教建筑的一
种称谓，在梵语中，“寺”叫僧伽蓝摩，意
思是“僧众所住的园林。”（本报综合）

说 文解字

这顿火锅开启了
中国经济的一场大戏

“没有什么事情是一顿火锅解决
不了的，如果有，就两顿！”这是时下年
轻人常用的网络热梗。

在中国共产党的历史上，也曾有
一顿著名的火锅，而它所解决的事情，
可以说意义非凡、影响深远。

1978年底，中共十一届三中全会
作出把党和国家工作中心转移到经济
建设上来、实行改革开放的历史性决
策。

这一历史转折的会议之后，为调
动广大工商界投身经济建设的积极
性，邓小平邀请民建中央、全国工商联
的5位领导人到人民大会堂福建厅座
谈。

这五人分别是胡厥文、胡子昂、荣
毅仁、古耕虞和周叔弢，这“五老”都曾
是中国工商界的巨子，在民族工商业
中声名显赫，也都是中国共产党的老
朋友。

在这次具有指向性意义的座谈会
上，邓小平说，“现在经济建设的摊子
铺得太大了，感到知识不够，资金也不
足。党的十一届三中全会决定把工作
重点转移到社会主义现代化建设上
来。过去耽误的时间太久了，不搞快
点不行。”

针对如何打开经济建设的新局
面，邓小平提到“钱要用起来，人要用
起来”，“五老”也就此畅所欲言，谈话
气氛融洽，话题讨论热烈。

座谈会持续了两个多小时，时至
中午，邓小平提议共进午餐，吃的是传
统的老北京涮羊肉。火锅热气腾腾，
主宾谈笑风生，这次座谈会也就有了

“五老火锅宴”之称。
“五老火锅宴”上，邓小平第一次

提出要吸引外资，第一次提出希望原
工商业者利用落实政策以后的资金办
私人企业，打开了非公有制经济发展
的禁区。

“一只火锅，一台大戏”，后人评
价，这是一顿改变中国民营经济命运
的火锅，同时也开启了中国经济的一
场大戏。

十一届三中全会以后，中共破除
所有制问题上的传统观念束缚，为以
民营经济为主体的非公有制经济发展
打开了大门。

中共十五大把“公有制为主体、多
种所有制经济共同发展”确立为国家
基本经济制度。中共十六大提出“毫
不动摇地巩固和发展公有制经济”，

“毫不动摇地鼓励、支持和引导非公有
制经济发展”。中共十八大又提出，

“保证各种所有制经济依法平等使用
生产要素、公平参与市场竞争、同等受
到法律保护”。

2017 年，中共十九大把“两个毫
不动摇”写入新时代坚持和发展中国
特色社会主义的基本方略，作为党和
国家一项大政方针进一步确定下来。

(据中新网)

党 史长廊

品 鉴

木雕《百鸟朝凤》

莆田木雕兴于唐宋、盛于明
清，有着悠久的历史传承，最初
是用于寺庙神像、建筑构件，多
表现宗教故事、百鸟朝凤、吉祥
富贵等传统内容，技法上素以

“精微透雕”闻名于世。作为非
遗传承人，郑春辉大胆创新、积
极探索、另辟蹊径，把中国山水
画和古典诗词的意蕴与形态丰
富的沉香木融合在一起，用精湛
的雕刻技法开创了山水木雕全
新的意境，形成了鲜明的艺术风
格。《百鸟朝凤》原材料为台湾
桧木，祥云缭绕、枝繁叶茂、百鸟
争鸣、。郑春辉根据木料的天然
形状，在莆田木雕传统的镂空雕
和精微透雕的基础上，对景物进
行细腻雕刻，使作品构图饱满丰
富、意境幽远，赋予了作品古朴
浑厚、深沉润泽、别有风韵的艺
术效果。气氛热烈、仪态纷陈的

《百鸟朝凤》，实际上就是中华民
族向往和平与祈福的传统心态
写照。 （本报综合）


